

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-1-1 人権が尊重された差別のない社会の実現	施策責任者	企画部長 角 佳英
目指す姿	一人一人が人権問題を自分自身の問題と受け止め、日常生活において学習を深めるとともに、より多くの人々が問題意識を持ち、全ての人の人権が尊重された差別のないまちを目指します。		
関係課	人権施策推進課、教育総務課、生涯学習課	個別計画	人権施策基本方針、教育大綱、生涯学習推進計画、男女共同参画推進プラン

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	3.4	37/40位	35.5	9/40位	●令和4年度市民意識調査によると、人権施策の取組に対し、満足率が44.3%となっており、令和3年度と比べて6.6%の増加となっています。 ●令和4年度は未実施であるが、過去の人権映画会・講演会でのアンケート結果から、人権について分かりやすく、幅広い年代に理解できる内容が必要とされています。 ●令和4年度市民意識調査によると、男女の役割意識について、「妻が家庭を守るべき」という考え方に対し、「そう思う」「どちらかといえばそう思う」と回答した割合が13.5%であり、令和3年度調査時より1.7%減少しています。
R 3	4.6	35/40位	27.1	20/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	人権映画会・講演会への参加延べ人数	人	実績 達成率 (%)	761 95.1	691 86.3	0	0	0	800
②	人権施策の取組に対して満足と感じている市民の割合	%	実績 達成率 (%)	40.5 81.0	38.1 76.2	39.9 79.8	37.7 75.4	44.3 88.6	50
③	いじめはどんなことがあってもいけないと考える児童の割合	%	実績 達成率 (%)	97.4 97.4	97.7 97.7	99.2 99.2	98.2 98.2	98.3 98.3	100 全国 (R4) 96.8%
④	いじめはどんなことがあってもいけないと考える生徒の割合	%	実績 達成率 (%)	96.6 96.6	98.2 98.2	99 99.0	96.5 96.5	95.8 95.8	100 全国 (R4) 96.4%
⑤	女性は家庭を守るべきと考える市民の割合	%	実績 達成率 (%)	16.2* 16.2*	17.8* 17.8*	15.3* 15.3*	15.2* 15.2*	13.5* 13.5*	12 県 (R2) 25.1%

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

①人権映画会・人権講演会への参加人数については、映画および講師の知名度、また新型コロナウイルス感染症の影響もあり、比較分析が困難です。
②人権施策の取組に対する満足度の割合については、過年度より増加していますが、年々複雑多様化する人権問題への対応が課題となつております。
③④いじめはどんなことがあってもいけないと考える児童は全国平均を上回っていますが、生徒は少し下回っています。今後も引き続き人権教育の推進に努めていく必要があります。
⑤女性は家庭を守るべきと考える割合は昨年より減少していますが、固定的な性別役割分担意識が根強く残っていると考えられるため、継続的な啓発を行い、意識の改革が必要です。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

●令和2年3月に「和歌山県部落差別の解消の推進に関する条例」が施行され、その後、令和2年12月に特定電気通信役務提供者（プロバイダ）の責務を規定するなど条例の一部改正が行われています。
●令和2年12月に新型コロナウイルス感染症にかかる誹謗中傷等が行われない社会を実現するため「和歌山県新型コロナウイルス感染症に係る誹謗中傷等対策に関する条例」が施行されました。
●インターネットを悪用した人権侵害が増加しているため、令和元年度からインターネット上における人権侵害を早期に発見するモニタリング事業を県が実施しています。現在、県内25市町村で同様にモニタリング事業を実施しています。（紀の川市では令和元年5月より実施）
●県では、多様性を認め合い、誰もが活躍できる社会の実現に向け、パートナーシップ制度の導入について検討を行っています。現在、県内2市町で導入されています。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は①、それ以外は●）

◎新たな法律の施行や改正に伴う人権尊重への取組の強化が必要です。
◎市民一人一人の人権意識のさらなる高揚を図る必要があります。
◎複雑化・多様化する人権課題への対策や相談体制の構築が必要です。
●インターネットを悪用した人権侵害の疑いのある事案を認知した場合は、迅速な対応が必要です。
◎府内各部署が主体的に取り組むだけでなく、関連各部署が連携して人権教育・啓発を推進する体制づくりが必要です。
●感染症等に対する偏見や誤った情報からくる差別等をなくすための啓発の強化が必要です。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	人権啓発と相談体制の充実	●新型コロナウイルス感染症の感染者や医療従事者等に対する偏見や誤った情報からくる差別等をなくすため、広報紀の川やホームページ等で啓発に取り組んでいます。 ●人権擁護委員や関係機関との連携を図り、さまざまな人権課題に対応できる相談体制に取り組んでいます。 ●本府1階において、パネル展示・ビデオ放映を実施し、人権について啓発活動を行いました。 ●こどもの人権パンフレットを作成して市内小学生に配布し、啓発を行いました。	普通	●今後も市民の人権意識の高揚を図るため、人権映画会や講演会などを中心に幅広い世代を対象とした取組を推進します。 ●インターネットを悪用した人権侵害が発見された場合は、迅速に対応します。 ●あらゆる人権課題の解消に向けた取組を推進するため、「紀の川市人権尊重のまちづくり条例」の改正を行います。（令和6年4月施行予定） ●人権施策基本方針の第3次改定を行うため、人権に関する市民意識調査を実施します。
	人権施策推進課			
②	人権教育の推進	●人権啓発ポスターや人権標語を募集して冊子と啓発物資を作成し、各小中学校や関係機関に広く配布して啓発に努めています。 ●人権学習講座を毎年工夫して企画・実施しています。また各小学校で保護者を対象に人権をテーマにした保護者学級も毎年開催しています。 ●各学校において児童生徒を対象とした人権教育の授業を実施しており、全教職員を対象とした人権教育研修会も実施しています。 ●水平社設立100周年を記念したリーフレットを作成し、児童生徒の保護者に配布し、各家庭における啓発も行いました。	普通	●児童生徒をはじめ市民の人権意識の高揚に努めていくため、あらゆる角度から人権の大切さを継続して学習する機会を提供していきます。 ●小・中学校では、学校生活のあらゆる場を通して、個々の児童生徒の自尊感情を高め、他者を尊重し人権に関する知識を深め豊かな感性を育む教育やコミュニケーション能力を身につける教育を推進します。
	教育総務課・生涯学習課			
③	男女共同参画社会の推進	●新型コロナウイルス感染症の拡大により啓発活動が制限される中、県と合同による啓発活動を行いました。 ●男女共同参画推進プランの中間見直しを実施しました。	普通	●男女が共に個性や能力を發揮し、性別による固定的な役割分担意識の解消を目的とした意識改革を図る啓発活動を推進します。 ●あらゆる年代の男女が、社会の対等なパートナーとして、社会のあらゆる分野で活躍できる環境づくりを推進します。
	人権施策推進課			
④				
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

- 施設における新型コロナウイルス感染症等の感染予防、感染拡大防止に対する取組を実施しました。
- パートナーシップ制度について認識を深め、関係機関や府内各課と協議をし、制度の導入に向け取組を推進します。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

- 紀の川市人権尊重のまちづくり条例の理念に則り、人権施策基本方針に基づきあらゆる差別や偏見を解消する取組を推進します。
- 市民一人一人が人権について正しく理解し、自らの生き方に関わる問題として受け止めてもらえるよう様々な人権に関する学習機会の提供に努めます。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	新たな人権課題が発生している中、紀の川市人権施策基本方針に基づき、人権教育・啓発の推進、また相談・支援について取組を進めています。また条例の改正やパートナーシップ制度の導入に向けても取組を進めているところであり、進捗度は「普通」と判断します。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-2-1 地域自治・地域コミュニティの充実	施策責任者	企画部長 角 佳英
目指す姿	市民が地域の活動に積極的に参加し、市民相互の親睦を深めて信頼関係を築き、人と人との絆を強め、元気で住みよいまちを目指します。		
関係課	地域創生課、総務課	個別計画	協働によるまちづくりの指針

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	3.6	36/40位	24.7	21/40位	●令和4年度市民意識調査によると、コミュニティ活動への参加について、回答全体では、「参加している」と回答した人が37.9%、「参加していない」が61.2%となっています。 ●令和4年度市民意識調査によると、ここ1年のボランティア活動経験の有無のうち地域活動について、「参加したいができなかった」が30.6%、「1回から2回」と回答した人が31.5%、「参加するつもりはない」が27.2%、「3回以上」が8.1%、の結果となっています。参加意欲は依然低迷しており、新型コロナウイルス感染症の影響で、活動の場が少なくなっていることもうかがえます。
R 3	3.0	37/40位	23.1	22/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	自治会加入率	%	実績 達成率 (%)	75.4 94.2	75.1 93.8	74.3 92.8	73.8 92.2	73 91.2	岩出市 62.04% (R4年2月末)
②	自治会やコミュニティ活動に参加した市民の割合	%	実績 達成率 (%)	53 88.3	54.2 90.3	40.6 67.6	39.8 66.3	37.9 63.1	60
③	地域コミュニティの活性化に対して満足と感じている市民の割合	%	実績 達成率 (%)	36.1 90.2	39.6 99.0	39.8 99.5	35.7 89.2	37.9 94.7	40
④	花いっぱい運動への参加団体数	団体	実績 達成率 (%)	29 78.3	29 78.3	26 70.2	26 70.2	31 83.7	37
⑤	県認証NPO法人数（市内に主たる事務所を置く法人）	団体	実績 達成率 (%)	19 82.6	18 78.2	18 78.2	15 65.2	16 69.5	橋本市 23団体 (R3.3.31) 21団体 (R4.3.31) 21団体 (R5.3.31)

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

- ①近年、地域コミュニティを取り巻く社会情勢や環境が変化し、住民の価値観の多様化や地域に対する関心の希薄化など、自治会活動への参加を敬遠する世帯が増えています。また、人口減少・高齢化による加入世帯数の減少や、分母となる総世帯数が世帯分離により増加傾向であることも自治区加入率減少の要因と考えられます。
- ②自治会やコミュニティ活動に参加した市民の割合は、令和3年度より1.9ポイント減少し、引き続き新型コロナウイルス感染症の影響が考えられます。参加した割合を年代別でみると、依然10代から30代の参加が少ない状況ではありますが、令和3年度に比べ令和4年度は10代で16.9ポイント、20代で8.7ポイントの増となっています。
- ③地域コミュニティの活性化に対して満足と感じている市民の割合は、35.7%（令和3年度）から37.9%（令和4年度）と若干良化しました。
- ④高齢化により1団体が活動を終了し、1団体が活動休止となりました。しかし従前、職員が植栽していた生涯学習施設等の花壇について、その施設に入りする団体に活動を呼びかけたところ、7団体が新たに活動を開始しました。
- ⑤近年、減少傾向にありますが、令和4年度は1団体増加しました。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

- 自治会は最も身近な住民自治組織であり、地域の抱える問題や課題に対し、組織的に対応する力を有しています。防災・防犯、福祉、教育、環境など多様な分野で抱えている問題を解決するとともに、行政連絡業務や広報活動、日頃からの親睦や交流など自主的な活動を通じ、地域づくりや地域運営を担っています。
- 近年、少子高齢化や人口減少など地域コミュニティを取り巻く社会情勢や環境も変化し、住民の価値観の多様化や地域に対する関心の希薄化など、自治会活動への参加を敬遠する世帯が増えています。本市においても、平成18年4月に87.3%であった自治会加入率は、令和4年4月には73.0%まで低下し、今後もさらに低下することが懸念されます。
- 社会情勢の著しい変化等を背景に、人々の価値観が多様化し、地域課題やニーズも複雑・多様なものになっています。これまででは、公共サービスは行政のみが担うものと考えられてきましたが、行政だけでは対応できなくなっています。
- CSR（企業の社会的責任）活動として、社会貢献活動や地域貢献活動に参画する企業が増えてきています。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は○、それ以外は●）

- 自治会への加入促進をさらに強化する必要があります。
- 自治会での活動をはじめとした地域コミュニティ活動の活性化が必要です。
- 市民活動団体などに対する活動支援や連携による取組の強化を図る必要があります。
- 市民が参加しやすい組織づくり、連携しながら取組を進められる地域活動団体の育成について、取り組む必要があります。
- 人口減少や多様化する市民ニーズに対応するため、市民との協働の視点でまちづくりを行う必要があります。
- 市内で公益的な活動をする市民活動団体・NPO法人の活動状況を把握し、持続的・継続的に活動できるよう支援を行う必要があります。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	自治会の活性化支援 総務課	●集会所の新築、改修工事等に対して支援を行い、整備が図られました。 ●自治会への各種活動に対する補助金については、コミュニティ活動への支援として有効に機能しています。 ●自治会加入促進の取組として、転入者等を対象とした啓発活動に取り組みました。また、自治連絡協議会と協働で作成した「自治会加入促進マニュアル及びチラシ」は、自治会で利活用されています。	普通	●引き続き自治連絡協議会と連携し、自治会加入促進の啓発活動に取り組みます。 ●自治会の活動拠点となる集会所の改修、耐震化や備品の整備に対して引き続き支援します。
②	地域コミュニティ活動の推進・活性化 地域創生課	●紀の川市ホームページ掲載のNPO法人及び市民活動団体には会議や打合せをする場所として会議室の貸出しや、活動に必要な書類や行事に必要なチラシ等を印刷することができるよう印刷機の無料貸出しをする等の活動支援を行っていますが、利用実績は伸びていません。 ●新たに声かけをして、花いっぱい運動の活動を促したところ、7団体が活動を開始しました。	普通	●NPO法人や公益的な活動を行う市民活動団体が、持続的・継続的に活動できるよう、活動を提案してもらい、団体を選考して活動補助金を交付します。 ●市内で活動するNPO法人をはじめ、市民レベルで公益的な活動をする団体をリストアップし、広報紙等で広く周知します。 ●市職員の協働に対する理解促進や意識の醸成を図ります。 ●本市を取り巻く社会課題について、市民協働で解決できるような仕組みづくりを行います。
③				
④				
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

- 市民が地域活動に参加しやすい体制づくりや地域でのコミュニティ活動が活発に進められる基盤づくりに取り組みます。
- 市民団体やその活動内容の把握に努め、団体が自主的な社会貢献活動を活発に実施できるようにするために、活動の支援を行います。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	長引く新型コロナウイルス感染症の影響により、自治会活動や地域コミュニティ活動については平常時のように行えない状況でありましたが、これまでの取組状況を総合的に見て進捗度は「普通」と判断します。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-2-2 地域の活性化と移住・定住環境の充実	施策責任者	企画部長 角 佳英
目指す姿	市民、地域、大学、事業者などの協力により、移住・定住につながる環境づくりを行い、活力ある地域を実現し、いきいきと暮らし続けることができるまちを目指します。		
関係課	地域創生課	個別計画	まち・ひと・しごと創生総合戦略 過疎地域持続的発展計画

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	5.4	31/40位	10.8	30/40位	●「子育てをするなら紀の川市がいい」という声も多くなり、住みよいまちであることが徐々に浸透してきています。 ●重要度、満足度とも令和3年度と比べ大差ありませんが、40施策のなかでは低い位置にあります。
R 3	6.6	28/40位	10.9	29/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	近畿大学との連携事業数	件	実績 達成率 (%)	19 19.0	39 39.0	23 23.0	21 21.0	24 24.0	100
②	紀の川市空き家バンク（R2年度迄はわかやま空き家バンク）への登録物件数（年度末時点での登録総数）	件	実績 達成率 (%)	2 5.0	4 10.0	5 12.5	20 50.0	21 52.5	40
③	ワンストップ窓口を活用した移住相談件数	件	実績 達成率 (%)	107 76.4	113 80.7	122 87.1	173 123.5	291 207.8	140
④	ふるさと納税による寄附件数	件	実績 達成率 (%)	2,344	25,362	41,008	60,708	117,285	80,000
⑤	ふるさと納税による寄附金額	千円	実績 達成率 (%)	58,064	353,376	545,924	770,744	1,387,750	1,000,000
									御坊市 93,742件(R4.3.31) 99,906件(R5.3.31)
									御坊市 1,124,554千円(R4.3.31) 1,206,976千円(R5.3.31)

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

- ①継続的に取り組めている事業もある一方で、打田駅前空き家利活用プロジェクトへの参画といった新たな連携もみられました。
 ②本市独自の空き家バンク制度の運用及び農業委員会と連携した農地付き空き家の流通にかかる取組を実施した結果、登録物件数は増加しました。
 ③わかやま移住定住支援センター等からの誘導、移住促進ポータルサイトによる情報発信、空き家バンクサイト掲載物件数の増加により、相談件数が増加しました。
 ④返礼品の数や種類の増加に加え、ポータルサイトが6サイト増えたことで、寄附者の選択肢がひろがり、目標値以上の結果となりました。
 ⑤目標額の10億円を上回る結果となりました。あと数年は市場規模が拡大見込みであり、新たな地場産品の発掘・開発が必要です。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

- 総務省は平成30年1月に「これからの中移住・交流施策のあり方に関する検討会報告書」を策定し、今後の移住交流施策の手法の一つとして、市町村が「関係人口」を募り賛同者との関わりを継続する仕組みについて提言しました。「関係人口」の重要性を認識した地域づくりが求められています。
 ●令和元年6月1日よりふるさと納税に係る指定制度が始まり、税法改正に伴い「ふるさと納税の募集を適正に行うこと」「返礼品の調達費用は寄附額の3割以下とすること」「返礼品は地場産品とすること」等の基準が設けられ、返礼品の取扱いが厳格化されました。
 ●過疎地域の公益的機能や過疎対策の理念を明確にするとともに、過疎地域の持続的発展を支援することで、人材の確保及び育成、雇用機会の拡充を図ること等を目的に、令和3年4月1日「過疎地域の持続的発展の支援に関する特別措置法」が施行されました。
 ●令和5年6月に、平成31年総務省告示第179号が改正され、募集適正基準や地場産品基準が厳格化、具体化されました。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は○、それ以外は●）

- 若者とともに地域を盛り上げるため、大学とのさらなる連携強化が必要です。
 ○移住・定住促進のきっかけとなる取組のより一層の充実が必要です。
 ○地域活性化のため返礼品を充実させるなど、ふるさと納税の充実が必要です。
 ●ふるさとまちづくり寄附金の返礼品として約7割を占める桃以外の魅力的な返礼品の発掘をし、桃の時期だけではなく、1年中寄附金を集め必要があります。
 ●継続的に多様な形で市に関わる関係人口の創出、拡大に取り組む必要があります。
 ●市民が紀の川市に愛着や誇りを持ち、住み続けたいと思ってもらう取組が必要です。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	大学との連携推進	●近畿大生物理工学部と包括連携協定を平成28年3月に結び、危機管理消防課との連携において、紀の川市消防団本部近畿大学部を結成しました。また、紀の川市立地企業連絡協議会の協力により、地元企業と学生のマッチング事業を継続実施しています。 ●和歌山大学、信愛女子短期大学との連携に向け、協議やワークショップを開催しました。	普通	●地域・大学双方のニーズを実現し、共に活性化できるよう連携を深めます。 ●地域・大学双方が持つ課題の解決策について共に考えるため、学生の活動の場を創出、提供します。 ●近畿大学に加え、和歌山大学、信愛女子短期大学と包括連携協定を締結し、地域の課題解決に向けた取組を共に考えます。
	地域創生課			
②	移住定住支援策の充実	●若者世代の転入促進と市内定住を促すため「若者定住促進住宅取得奨励事業」や「奨学金返還支援事業」を実施しています。 ●移住定住推進協議会を設立・開催しています。 ●移住者のニーズに合った移住・定住の情報等を集約したポータルサイトの充実を図っています。 ●空き家の適正管理や利活用に関する専門知識を有する特定非営利活動法人空き家コンシェルジュに、空き家バンクの管理運営を委託するとともに、市内に事業所を開設してもらうための協議を行いました。 ●地域活性化起業人と地域おこし協力隊の制度を活用し、関係人口の創出、拡大のため、地域の価値を高める事業を打田地区で展開しました。	普通	●打田地区の更なるエアリアノベーションに加え、粉河地区においても、地域活性化起業人と地域おこし協力隊の制度を活用し、地域とのつながりを構築するとともに、市内外の事業者を呼び込み、活性化させるための拠点を開設します。 ●空き家コンシェルジュに、定住支援員、移住コーディネーターが常駐する総合相談拠点を市内に開設してもらい、更なる空き家の流通を図ります。
	地域創生課			
③	出会いの場の創出支援	●未婚の男女に市内の結婚の機運を高め、市への定住を促すため出会い系の場の提供を行っています。平成30年度、令和元年度は、紀の川市商工会に委託して実施しました。平成30年度は、男女各15人の参加があり、2組のカップル成立、令和元年度は、男性10人女性9人の参加で、3組のカップルが成立了。 ●令和3年度は、実績のある市内業者に委託し事業を実施しました。各15人の定員を超える男性17人、女性21人の参加がありました。 ●令和4年度は2回実施し、合計65人の参加者がありました。	その他	●「自治体が実施しているので安心して参加できる」といった声もいただいていましたが、成婚に至ったのか等についての調査を実施しておらず、事業効果の把握、評価ができていないことに加え、民間実施の事業が増加していることもあり、事業を廃止します。 ●経済的な理由で結婚したくても結婚に踏み出せない男女に対し、新たな支援を実施します。
	地域創生課			
④	ふるさと納税の推進	●返礼品の質の向上を図るため、返礼品事業者及び返礼品登録の体制を整えました。 ●令和4年度末で14ポータルサイトで寄附を受け付け、寄附額増加対策を行なっています。また紀の川市直営のポータルサイト「きのちよく」のオープン準備を始めました。 ●寄附件数に比例して増加するワンストップ特例申請関係の業務において、大学生を中心とする受付協力員を雇用し、業務の迅速化を図りました。 ●東京での返礼品の展示や白浜町のホテルではっさくマルシェなど、桃以外の返礼品の周知を行ないました。	高い	●自主財源の確保を目的に、市の豊富な地域資源を返礼品として活用することで、ふるさと納税による寄附額を増加させるとともに、地域の活性化を図ります。 ●寄附先として返礼品で選ばれることももちろんですが、応援したいまちとして寄附いただけるよう、サイトプロモーション事業との連携を図ります。 ●首都圏や各地の和歌山県人会において、ふるさと納税のPRのため、返礼品の紹介を行います。
	地域創生課			
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

●地域住民へのサービス向上のため、市が委託を受けて細野簡易郵便局を運営しています。細野郵便局がある細野生活改善センターは集会所としても利用されていますが、施設管理経費は、市が郵便局運営に係る経費として負担しています。市内の同様の集会所との公平性を図るために、地元区長との話し合いの機会を設けました。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

●大学との連携推進については、さまざまな地域の課題解決につながるような取組を今後も検討します。
●移住定住支援については、空き家の総合相談窓口を通じ、活発な取引が進むように取り組みます。
●経済的な理由で結婚に踏み出せない男女に対し、新たな支援を実施します。
●ふるさと納税の推進については、効果的なプロモーションを行い、リピーター率が増加するように、返礼品の品質維持のための方策について引き続き検討します。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	大学との包括連携協定が進んでおり、ふるさと納税の寄附額も伸びています。また市内において空き家の総合相談窓口の設置にも着手している状況ですが、今後それぞれの事業において改善すべき点もみられるため、より効果的な事業実施をめざし、「普通」と判断します。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-3-1 市政情報の発信と適正な情報管理	施策責任者	市長公室長 森岡 悟
目指す姿	市の施策やイベントなどに関する情報を、多様な情報発信ツールの活用により、広く市内外に提供し、必要な情報を必要なときに入手できるまちを目指します。		
関係課	広報課、秘書課、地域創生課、総務課、企画経営課、デジタル推進室	個別計画	シティプロモーション戦略

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	1.9	39/40位	26.4	17/40位	●市民意識としては、重要度は低いが、満足度は普通であるという結果です。 ●市政に関心のある方は全体で58.9%です。10代は55.6%、20代は42.9%と若い年代層の方が低くとどまっています。 ●市政情報を78.2%の方は、市広報紙「広報紀の川」から得ています。LINEは3番目で33.2%となっています。 ●市政に対する要望の反映については、「よく反映されている」「ある程度反映されている」と思う人が23.8%、「あまり反映されていない」「まったく反映されていない」と思う人が32.5%です。一方、「わからない」とした方が42.8%で、市政関心度の低さがあらわれています。
R 3	1.8	39/40位	30.7	17/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	ホームページ（トップページ）への年間アクセス数	件	実績 達成率（%）	629,106 104.8	743,276 123.8	1,027,552 171.2	1,286,862 214.4	1,059,652 176.6	600000
②	行政の広報活動の満足率（市民意識調査）	%	実績 達成率（%）	43.7 87.4	42.2 84.4	35.7 71.4	43.9 87.8	42.1 84.2	50
③	市民の意見・要望が市政に反映されていると感じている市民の割合（市民意識調査）	%	実績 達成率（%）	22 44.0	22.2 44.4	23.7 47.4	25.9 51.8	23.8 47.6	50
④	地域ブランド調査による市の魅力度順位（全1,000市区町村中）	位	実績 達成率（%）	553	558	701	485	566	200位以内 2022調査 岩出市951位／和歌山市185位／橋本市879位
⑤	メール配信サービス登録者数	人	実績 達成率（%）	3,504 63.7	4,435 80.6	5,272 95.8	5,473 99.5	5,667 103.0	5500

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

- ①スマートフォンからも市ホームページを閲覧しやすいように、また誰にでも分かりやすいホームページになるように環境を整備しています。新型コロナウイルス感染症関連情報の閲覧がアクセス数に影響したと考えられます。
- ②78.2%の市民が市政の情報源としている広報紙は、県広報コンクールで入賞するなど、その成果が評価されています。また、市民意識調査による満足率（有効回答数のうち「満足」と「まあ満足」とした人の割合）は、令和3年度よりも1.8%低下しました。
- ③「よく反映されている」が1.3%、「ある程度反映されている」が22.5%です。しかし、「わからない」とした人が42.8%と最も多く、市政への関心の低さがあらわれています。
- ④令和3年度から順位を落としました。和歌山県内市町村では白浜町が43位と最も上位に位置し、那智勝浦町（183位）、和歌山市（185位）、有田市（264位）、串本町（341位）、新宮市（379位）の次に、紀の川市が566位に位置しています。
- ⑤登録者数は、約200人の増加となっています。効果的な啓発に努めたことが、登録者数増に影響したと考えられます。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

- 障害を理由とする差別の解消の推進に関する法律（H28.4.1）施行に伴い、国では「みんなの公共サイト運用ガイドライン」に基づいたホームページ作成等を推進しています。
- インターネットは、市民生活や仕事などでは不可欠な社会基盤（インフラ）となっています。また全国的にスマートフォンを持つ人が増加し、SNSを利用したコミュニケーションが普及しています。スマートフォンは、約9割の世帯が所有し利用しています。（総務省令和4年度情報通信白書）またSNSの活用には、国の情報セキュリティガイドラインを遵守することが重要です。
- 2020年から新型コロナウイルス感染症の影響で自然豊かな地方への関心やあこがれが高まり、リモートワークや地域移住への関心も高まり、多くの地域の魅力度が上昇しました。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は①、それ以外は●）

- ◎多種多様な情報ニーズに対応できる情報提供媒体の更なる充実が必要です。
 ◎市が持つ多くの地域資源を活かした戦略的PR・情報発信が不足しています。
 ◎市民の意見を市政に反映させるために、広聴活動の充実が必要です。
 ◎情報公開・個人情報保護制度をさらに周知するとともに、開示請求事務を効率的に行うため職員の能力向上が必要です。
 ●地域資源を活用し、まちの魅力を高めることで、市民の愛着・誇り・推奨意欲を醸成するとともに、関係人口に着目し、市外の人にも紀の川市への推奨意欲を醸成できるような取組が必要です。
 ●大規模災害に備えた強靭な情報発信体制が必要です。
 ●職員における情報発信の意識や技術の向上を図ることが必要です。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	広報活動の充実	●多様な情報発信ツールを活用し、市政情報を広く市内外に提供しました。 ●広報紙は読みやすく親しみやすい紙面づくりに取り組んだ結果、通算14回、県広報コンクール「広報紙の部」で第1位を受賞しています。 ●市ホームページとLINEやインスタグラムなどのSNSも活用しながら、まちの魅力を市内外に向け発信しました。	普通	●すべての利用者に対して、便利で役立つ市政情報を提供し、より良い市民サービスを実現するために、情報発信体制を強化します。 ●市ホームページと、LINEやインスタグラムなどの情報拡散力の高いツールを用いて、さらに、報道発表も積極的に取り入れた広報を戦略的に行います。 ●職員の情報発信力のスキルアップに取り組み、情報の量と質の向上を図ります。 ●情報発信手段の強靭化（機器等の更新含む）を継続します。 ●広報紙は、市民が読みやすく、親しみのある紙面づくりに引き続き取り組みます。
	広報課	●広報紙はカラーページを増やし、市民が読みやすく、親しみのある紙面づくりに引き続き取り組みました。		
②	広聴活動の充実	●市民意識調査を平成28年度から毎年1回実施して、市民意識の推移を確認しています。 ●市政ポストに投稿された意見や要望などに応じられるように、担当課に伝え、迅速かつ的確に回答を送信しました。	普通	●市民意識調査を継続して実施し、市民意識の推移を確認します。 ●市政ポストに投稿された意見や要望などについて、市政に反映できるように、引き続き広聴活動を充実させます。 ●市政懇談会などの開催により、まちづくりへの重点施策等について、市政の取組を報告します。
	広報課・秘書課・企画経営課			
③	シティプロモーションの推進	●「紀の川市まち・ひと・しごと創生総合戦略」と連動し、令和3年度から令和6年度を対象とする「第2期紀の川市シティプロモーション戦略」を策定しました。 ●市の魅力や施策を伝える「紀の川スタイル」を作成・配布しました。 ●歴史を通じたシビックプライドの醸成をめざした「紀の川人」を発行し、小・中学校、希望者に無料配布しました。	普通	●市民自らが市の魅力を発見し、発信することで、より効果的に市に対する誇りや共感を高めるために、市民クリエイターを育成します。 ●当市の魅力を、移住定住支援策やふるさと納税の推進と絡めながら効率的かつ効果的なプロモーションを行います。 ●市内外の人が、本市の魅力を再確認し、「住み続けたい・住んでみたい・関わりたい」と思ってもらえるようなアプローチを行います。 ●イベント、参加型企画などで市民と積極的に連携できるスキームをつくり、市民が当事者意識をもって市と関わっていきたいという気持ちを醸成します。
	地域創生課			
④	情報公開の推進と個人情報の適正な管理	●情報公開・個人情報保護事務担当者が研修等に参加することで、開示請求事案等に適正な対応ができるています。また、個人情報保護法の改正に伴い、令和5年4月から全国的な共通ルールの制度となることに対応するための準備を行いました。	普通	●法律、条例等で義務付けられた制度であり、今後も適正に推進していく必要があります。制度を適正に運営し、開かれた市政を推進するため、制度に関する情報を発信するとともに、研修等を通じて職員の能力向上に努めます。
	総務課			
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

- 市内において、地域間の情報格差（難視聴エリア間の格差）の是正を図るために、地域情報通信基盤施設（光ファイバー等）を整備し、管理運営を行い、テレビやインターネットの通信・情報サービスを安定的に提供しています。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

- 広報活動については、発信する情報の質の向上と、広報紙・ホームページなどを中心とした情報発信手段の充実を図ります。市民が市政に関心を持ち、参加してもらえるような広報活動を推進します。また広報発信環境の整備を行い、職員の技能向上に努めます。広報紙が月1回発行のため、迅速な伝達が必要な情報などはホームページなどで対応します。一方インターネットを利用しない市民への伝達策として、メール配信サービスの登録推進やテレビ和歌山のデータ放送利用の推進を図ります。また災害時においても情報発信を途絶えさせないよう、情報通信手段の多重化を図り、市民が情報収集をやすくします。
- 広聴活動については、市民意識調査や、市民からの直接の意見や要望などを受け、市政に反映できるよう活動を充実します。
- 市民自らが市の魅力を発見し、発信することで、より効果的に市に対する誇りや共感を高めるシティプロモーション事業を展開します。
- 情報公開については、市民が必要とする情報をわかりやすい形で提供できるように努め、市政への理解と信頼を深めるように推進します。情報管理については、個人情報の漏えいやプライバシーの侵害を防ぎ、個人情報の保護に努めます。また、サイバー攻撃から情報を守るため、セキュリティ強化を引き続き行います。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	●メール配信サービス登録者数は目標値を上回るものの、市政や行事・イベント情報などを得る手段として活用している割合が17.3%にとどまっています。 ●情報発信の「量」を拡充させ、紀の川市の様々な取組を知つてもらう機会の創出を目指します。 ●また、風水害などの防災情報を的確に伝えられる手段を他のSNSも含め調査研究を継続します。 ●シティプロモーションについては、その戦略に基づき実施するとともに、シビックプライドの醸成に注力しています。 ●従つて、現在の取組状況から施策の進捗度は「普通」とします。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-3-2 健全な財政運営の確立	施策責任者	企画部長 角 佳英
目指す姿	持続可能で健全な財政運営を市民と行政がともに考え、実現しているまちを目指します。		
関係課	財政課、税務課、収納対策課、会計課	個別計画	財政計画、行財政改革大綱

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	6.6	28/40位	14.8	27/40位	●令和4年度の市民意識調査では、「健全な財政運営の確立」の取組について、満足度は14.8%で令和3年度より上昇し順位も上がりました。また、重要度は6.6%で令和3年度より低下し順位も下がりましたが、近年では、ほぼ横ばいで推移しています。結果として、満足度は上昇傾向にあり、重要施策であると考えられます。
R 3	7.4	27/40位	9.0	30/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	受益者負担比率（前年度）	%	実績 達成率 (%)	4.13 91.7	3.43 76.2	2.77 61.5	2.21 49.1	2.42 53.7	4.5 岩出市（R3）2.61%
②	積立基金現在高比率	%	実績 達成率 (%)	62.5 —	66.3 —	69.1 —	68.8 —	77.9 —	45%以上を確保 類似団体（R3）65.5%
③	経常収支比率	%	実績 達成率 (%)	91.6 —	92.7 —	91.5 —	91.2 —	92.8 —	92%以下 類似団体（R3）88.6%
④	市税収納率	%	実績 達成率 (%)	95.8 100.8	96.6 101.6	96.9 102.0	97.3 102.4	97.5 102.6	95 和歌山県平均（R4）97.7%
⑤	財政力指数（3か年平均）	—	実績 達成率 (%)	0.4 100.0	0.39 97.5	0.4 100.0	0.4 100.0	0.41 102.5	0.40 類似団体（R3）0.44

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

①	経常的な行政コストに対する行政サービスの受益者が直接負担する比率で、以前から使用料・手数料収益が低い水準であったところ、新型コロナウイルス感染症の影響が加わり、近年の比率は大きく低下しています。
②	標準的な財政規模に対する積立基金現在高の比率で、ふるさとまちづくり寄附金の増加や普通交付税の追加交付などの財源超過分を基金に積み立ててきたことで、類似団体の比率より高い水準となっています。
③	経常一般財源収入に対する経常経費充当一般財源の比率で、比率が高いほど財政構造の硬直化が進んでいます。近年は90%前半で推移しており、令和4年度は地方税は増加したものの地方交付税が大きく減少したこと、比率が上昇（悪化）しています。
④	市税等を納付しやすい環境の整備及び適正かつ効果的な滞納整理に取り組むことで、市税収納率は令和3年度より0.2ポイント上昇し、合併以来過去最高になりました。
⑤	財政力指数は、指数が低いほど地方交付税への依存度が高いことを表しています。近年は0.4前後で推移しており、令和4年度は公債費等の減による基準財政需要額の減少、市税等の増による基準財政収入額の増加により、指数が上昇（良化）しています。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

●全国的に人口減少・少子高齢化の進行により、税収の減少や地域活力の低下が懸念されます。本市では、将来を見据えた財政健全化策として、財政計画に基づく計画的な行政経営を目指し、地域間のバランスを維持しながら、必要な事業には積極的な投資を行ってきました。
●財政状況について市民の理解を得るために、広報紙やホームページを活用して、財政計画や運営状況に対する情報公開を進めています。また、統一的な基準による地方公会計制度での財務書類を作成することで、より詳細なコスト分析や他団体比較が可能となり、市の財政運営への活用を図っています。
●市税に関しては、滞納整理対策の強化に取り組むことで、収入未済額が年々減少（令和2年度：203,471千円／令和3年度：175,334千円／令和4年度：155,619千円）するとともに、収納率を向上させています。また、市税以外の債権についても、債権管理条例に基づき、債権所管課との連携や強制徴収公債権にかかる滞納処分業務の一元化により、適正な債権管理回収を行い、収入未済額の圧縮を図っています。
●収納対策について、WEB口座振替受付サービスの導入やスマートフォン決済収納の拡充、地方税共通納税システムの税目拡大など、納付環境を充実することで、納税者の利便性向上に努め、自主納付の促進を図っています。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は○、それ以外は●）

○基金の取崩しに依存しない、収支が均衡した財政運営が必要です。
○市民への的確で分かりやすい財政状況の公表に取り組む必要があります。
○使用料・手数料などの受益者負担の適正化を図る必要があります。
○市税をはじめとした自主財源の確保に向け積極的に取り組む必要があります。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	財政計画に基づいた計画的な財政運営 財政課	<ul style="list-style-type: none"> ●基金の取崩しに依存しない収支均衡型の財政体質を構築するため、中長期を見通した財政計画（平成30年度～令和4年度）に基づく堅実な財政運営を行っています。 ●総務省の要請に基づく統一的な基準による地方公会計の対応として、平成28年度決算以降、新基準による連結財務書類を作成し、広報紙・ホームページで公表しています。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●新たに策定した財政計画（令和5年度～令和8年度）に基づく財政収支見通しにより、中長期を見据えた計画的な財政運営を行います。 ●地方公会計制度による財務書類の分析結果など、財政状況の情報公開を積極的に行い、市の財政運営について市民の理解が得られるようにします。
②	歳入確保のための取組の推進 財政課・税務課・収納対策課	<ul style="list-style-type: none"> ●財政計画（平成30年度～令和4年度）に掲げた基本方針「健全な財政基盤の確立」のため、固定資産税の免除地積への課税やふるさとまちづくり寄附金制度の充実などにより、財源確保に取り組んでいます。 ●預貯金等の調査回答業務の一部デジタル化により、滞納整理業務の効率化、滞納処分の迅速化を図っています。 ●強制徴収公債権（後期高齢者医療保険料・介護保険料・保育料等）について、未収債権にかかる滞納処分業務を一元化し、収入未済額の圧縮を図っています。 ●利用が増加しているスマートフォン決済収納の拡充やWEB口座振替受付サービスの推進、地方税共通納税システムの税目拡大など、納付環境の向上・充実に取り組んでいます。 ●市県民税の現年収納率向上のため特別徴収事業所の拡充に継続して取り組んでいます。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●歳入の確保と歳出の削減による経常一般財源を確保するため、財政計画に掲げた○自主財源の確保、○人件費の抑制、○施設維持管理コストの抑制、○自治体DX推進による費用抑制、○補助制度の見直し、○特別会計への繰出金の適正化に継続して取り組みます。 ●財政の健全性と市民負担の公平性の確保を図るため、債権管理条例に基づき、債権所管課を中心に適正な債権管理・確実な債権回収に努めます。 ●新型コロナウイルス感染症の影響により休止していた検索の再開や、県外への転出滞納者の調査など、滞納整理対策を更に強化します。 ●市県民税の特別徴収の徹底に継続して取り組みます。
③	出納事務の充実と公金の適正な管理の推進 会計課	<ul style="list-style-type: none"> ●適正な予算執行のため、職員への会計処理における助言を行うとともに、契約締結にかかる支出事務処理について、また財務規則に基づく履行確認の徹底について、指導、情報提供を行いました。 ●迅速かつ適正な会計処理を行っています。 ●市にとって確実かつ有利な方法での公金の管理・運用を行うため常に情報収集し、資金運用検討会議における協議を経た上で公共債による運用を実施しました。 ●行政手続きのデジタル化に対応した会計処理を行います。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●各種調査審査において、作成誤りや根拠資料の添付漏れ等を発見したときは速やかに適切な指導を行い、適切な会計処理を推進します。 ●もっとも確実かつ有利な公金の管理・運用を行うための調査・研究を行い、資金運用検討会議において協議しながら積極的な資金の運用を行います。
④				
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

●財政計画（令和5年度～令和8年度）に基づき、健全な財政基盤の確立に取り組みます。
●受益者負担の適正化を図るため、使用料・手数料の適正な設定、施設使用料の運用（減免）見直しに取り組みます。
●市税をはじめとした市の債権全般に關し、債権管理条例に基づき、全局的に適正かつ効果的な債権管理・回収に取り組みます。
●滞納整理業務の合理化、効率的な執行に努め、財産調査や滞納処分の強化を図ることで、滞納額の圧縮に取り組みます。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

●財政計画（令和5年度～令和8年度）に基づき、健全な財政基盤の確立に取り組みます。
●受益者負担の適正化を図るため、使用料・手数料の適正な設定、施設使用料の運用（減免）見直しに取り組みます。
●市税をはじめとした市の債権全般に關し、債権管理条例に基づき、全局的に適正かつ効果的な債権管理・回収に取り組みます。
●滞納整理業務の合理化、効率的な執行に努め、財産調査や滞納処分の強化を図ることで、滞納額の圧縮に取り組みます。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	基金の取崩しに依存しない予算編成には至らないものの、決算時には基金取崩しを解消することができます。積立基金現在高比率は類似団体より高い水準を維持していますが、経常収支比率は類似団体に比べ高いままであることから、引き続き、財政計画に基づく財政運営に取り組む必要があります。なお、市税収納率は年々向上し歳入確保の取組を推進することができます。公金の資金運用などの取組状況も踏まえ、進捗度は「普通」と判断します。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-3-3 将来を見据えた行政経営の推進	施策責任者	企画部長 角 佳英
目指す姿	将来を見据えた行政経営を行うことで、成果とコストを意識した効率的で質の高い行政サービスが行われているまちを目指します。		
関係課	企画経営課、デジタル推進室、契約管財課、公共施設マネジメント課、市民課	個別計画	那賀5町新市建設設計画、行財政改革大綱、公共施設マネジメント計画、公共施設個別施設計画、過疎地域持続的発展計画、DX推進計画

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	7.9	24/40位	0.6	35/40位	●市政に対する要望の反映について、わからないが42.8%と最も多く、あまり反映されていないが26.1%となっており、なかでも、10代のわからないが55.6%と最も高くなっています。特に若い世代に対してわかりやすい仕組みが必要です。 ●「将来を見据えた行政経営の推進について」は、重要度順位は、令和3年度より上がっていますが、満足度順位は令和3年度より下がっています。
R 3	7.8	26/40位	0.6	34/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	成果指標達成率	%	実績 達成率 (%)	21.3 21.3	20.6 20.6	21.5 21.5	25 25.0	29.8 29.8	100
②	マイナンバーカード交付率	%	実績 達成率 (%)	8.7 34.8	11.1 44.4	22.7 90.8	63.6 254.4	76.9 307.6	25 県全体(R5.3.31)70.1%
③	窓口サービスの満足度	%	実績 達成率 (%)	53.9 53.9	53.4 53.4	54.1 54.1	60.6 60.6	59.7 59.7	100
④	市民ニーズ（平均重要度以上）の高い施策の満足度の向上（0%以上にする）	項目	実績 達成率 (%)	2 2	2 2	2 2	3 3	3 3	0
⑤	効果的に除却する施設数（各年度の実績値は平成29年度からの累計）	件	実績 達成率 (%)	3 27.2	5 45.4	12 109.0	14 127.2	14 127.2	11

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

①施策における成果指標の達成状況については、約3割程度となっています。
②国の施策であるマイナポイント第2弾の実施に対し、ポイント設定支援を行うとともにマイナンバーカードの普及促進が図されました。（全国平均67.0%）
③令和3年度より満足度が低下しています。窓口サービスの向上に取り組む必要があります。
④就労支援・雇用創出、都市環境の整備、公共交通については、重要度が高いにもかかわらず、満足度が低い状況です。
⑤公共施設マネジメント計画の目標である施設保有総量の縮減として除却件数を指標に掲げており、令和4年度においては学童保育施設における附属棟と一部解体にとどまり、除却施設数の増加は得られなかった。引き続き施設再編プランを検討し、個別施設計画に反映、進捗管理を行うことで施設保有総量の縮減目標を達成する必要があります。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

●和歌山県・市町村が一体となって、「市町村DX推進部会」と「市町村DX担当者会議」を新設し、行政のあり方を全面的にデジタルを前提としたものへと移行する推進体制を整えました。
●法律の改正により、マイナンバーカードと健康保険証の一体化が規定され、健康保険証が廃止されることとなりました。
●少子高齢化と人口減少が進行していく状況において、市民ニーズとマッチした市として取り組むべき施策を的確に捉え、効率的で効果的な行政経営を行い、市民の行政に対する満足度を向上することが求められています。
●公共施設マネジメント計画や個別施設計画に基づき、安全安心かつ快適に施設を利用できる環境を維持しながら、適正な規模による健全な施設運営や将来の施設更新を円滑に進めることができます。
●公共施設の維持管理・運営費の縮減を図るとともに、ユニバーサルデザインの導入、環境への配慮に加え、脱炭素化の取組を推進する必要があります。
●新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが「新型インフルエンザ等感染症」から「5類感染症」に変更する方針が示されました。
●証明書のコンビニ交付サービスは、住民票の写し・印鑑登録証明書・戸籍証明書・戸籍附票の写しについてコンビニで証明書交付を行っています。
●証明書のオンライン申請サービスは、住民票の写し・戸籍証明書・戸籍附票の写し・身分証明書・独身証明書について交付を行っています。
●証明書の日曜予約発行サービスは、住民票の写し・印鑑登録証明書・各種税証明書について平日に電話予約をいただき、日曜日に証明書を交付しています。
●無料法律相談の需要は多いですが、平成30年度以前よりは予約が取りやすくなっています。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は①、それ以外は②）

◎高度化・多様化する行政課題に対応した質の高い行政サービスを効率的・効果的に提供することが必要です。
◎公共施設などの保有量の見直しや有効活用の具体策を検討することが必要です。
●「簡単で」「わかりやすい」「使いやすい」行政手続のオンライン化の拡充や、窓口サービスのデジタル化を推進し、住民の利便性の向上を図ることが必要です。
●従来の仕事の進め方を抜本的に見直し、各種業務のデジタル化を推進し、業務の最適化を図る必要があります。
●財政状況や市民ニーズ等を踏まえた施設機能の見直し、充実を図るために、施設保有量の最適化（総量縮減）を推進する必要があります。その際には、市民に十分な理解を得るための機会づくりと体制整備が必要です。
●引き続き市有財産の把握と適正な管理を行い、公売による処分をはじめ有効活用を図ることが必要です。
●市有財産の維持管理に際しては、温室効果ガス排出量の削減に繋がる再生可能エネルギーの活用や省エネルギー化を推進することが必要です。
●市民ニーズに柔軟に対応した公共施設サービスを開拓するため、指定管理者制度の活用をはじめとした民間活力の導入による効率的・効果的な維持管理・運営を推進することが必要です。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	効率的・効果的な行政サービスの提供 企画経営課、デジタル推進室	<ul style="list-style-type: none"> ●市民意識調査を実施し、市民満足度や市民ニーズの把握に努めました。 ●行政評価制度をより効率的・効果的に推進するために、施策評価と事務事業評価研修を実施し、行政評価制度運用に関するアドバイスを受けました。 ●府内のデジタル化を推進するため、DX推進員を各課から選出しました。 ●スピーディな情報共有と移動時間の削減ができる府内WEB会議システムを構築しました。 ●住民サービス向上を図るため、「書かない窓口」サービス導入準備を開始しました。 ●府内及び府外のデジタル化を推進するため、デジタル技術や専門知識、業務経験を有する民間の企業人を受け入れています。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●市民意識調査を継続して実施し、各事業における市民満足度の把握に努め、また新しい市民ニーズの把握に努めます。 ●行政評価制度をより効率的・効果的に推進するために、府内全体への浸透に向けた研修を実施します。 ●デジタル化に向けて推進体制の強化を行い、法規制や費用対効果が低い手続きを除き、行政手続きのオンライン化を進めるとともに人手と時間の削減効果が大きい業務の見直しを行います。 ●「書かない窓口」のワンストップ化を推進し、住民サービスの向上を図ります。
②	行財政改革の着実な推進 企画経営課、デジタル推進室	<ul style="list-style-type: none"> ●第4次紀の川市行財政改革大綱を策定しました。また、専門部会（行政経営、人事、施設、財政）において、令和4年度の重点推進項目の活動目標、達成目標の実現に向け取り組みました。 ●既存の業務プロセスを分析して課題を把握し、全面的に見直すBPRを実施し、市民・事業者及び職員の双方の負担を軽減するとともに、業務処理の迅速化・正確性の向上を図りました。 ●業務の効率化や人員不足に対応していく手段の一つとして、コンピュータプログラム（RPAソフト）を活用した定型業務の自動化を導入し、職員がコア業務に従事する時間を確保しました。 ●支所へのキャッシュレス決済導入及び本庁の市民課、税務課、収納対策課へのキャッシュレス決済種別の拡充準備を開始しました。 ●電子自治体の推進のため情報端末を使いこなせない市民を対象にスマートフォン教室と共に相談窓口を開催しました。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●コスト縮減を始めとした従来の取組に加え、業務の質・生産性を向上させる行財政改革を推進します。 ●引き続き、業務の効率化や人員不足に対応していく手段の一つとして、コンピュータプログラム（RPAソフト）を活用した定型業務の自動化に向けて、引き続き対象業務を洗出し、導入を進めます。 ●今後、ますます進むデジタル社会において、誰もがデジタルの恩恵を享受できるように情報格差対策を実施していきます。 ●国の動向を注視しつつ、自治体情報システムの標準化、共通化に向けて取り組んでいきます。 ●市民サービスの向上と業務効率化に向けてデジタル技術を積極的に活用していきます。 ●業務効率化に向けて府内業務のペーパーレス化を推進していきます。
③	公共施設マネジメントの推進 公共施設マネジメント課、契約管財課	<ul style="list-style-type: none"> ●個別施設計画を策定し、今後も維持する施設については計画的な保全による長寿命化を図っています。 ●個別施設計画の内容を踏まえて公共施設マネジメント計画を改訂し、施設サービスの水準を適切に維持するため、施設保有量の見直しや計画的な保全による長寿命化など施設の適切な維持管理、施設の最適化を推進しています。 ●市民、職員が安全で快適に利用できるよう庁舎及び公用車など保有する財産を適切に管理しています。 ●一般競争入札による市有財産売却の定型業務化に取り組みました。 ●鞆湊地区の公共施設の再編事業に取り組んでいます。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●公共施設マネジメント計画及び個別施設計画を推進するため、建物劣化診断・利用状況・改修状況を適切に管理、活用し、公共施設の計画的な更新、維持管理に努めます。 ●公共施設をより高い水準で維持・保全し、施設所管課の一般事務職員の業務負担の軽減を図るために体制を整備します。 ●市有財産の適正な把握と管理を引き続き行い、処分可能な資産は公売による売却を進めます。 ●指定管理者制度の活用をはじめとした民間活力の導入による市有財産の効率的、効果的な維持管理・運営を推進します。 ●市有財産の維持管理に際しては、温室効果ガス排出量の削減に繋がる再生可能エネルギーの活用や省エネルギー化を推進します。
④	市民窓口サービスの充実 市民課	<ul style="list-style-type: none"> ●住民票の写し・印鑑登録証明書・戸籍証明書・戸籍附票の写しのコンビニでの交付を平成31年3月から開始しました。 ●証明書交付を本庁だけでなく支所・出張所でも行っています。 ●平日に電話予約をしていただいた上で、日曜日に住民票の写し・印鑑登録証明書・各種税証明書を本庁で交付しています。 ●無料法律相談について、令和元年度よりそれまでの年12回（60件）から年12回（84件）に拡充しました。 ●市民課・支所・出張所でマイナンバーカード申請用の写真撮影サービスを始めました。また、交付に携わる職員数及び体制を拡充しました。 ●窓口混雑時における来庁者のコピー需要に応えるため、来庁者用コピー機を設置しました。 ●マイナンバーカードの申請・交付・更新を休日・夜間に用いた予約システムを導入しました。 ●マイナンバーカード所有者の更新手続などを管理するシステムを導入しました。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●マイナンバーカードの交付率向上に向けた取組を推進していきます。 ●窓口での接触機会を減らす対策と金銭収受事務の効率化を目指して、非接触型レジシステム等の導入を検討します。 ●窓口での待ち時間短縮と証明書発行をスムーズに行えるようデジタル技術の活用を進めます。 ●戸籍記載や郵送請求等に係る事務処理の効率化を図るため、業務委託やデジタル技術の活用を進めます。
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

<ul style="list-style-type: none"> ●紀の川インターチェンジ周辺土地利用構想に基づき、優先的に事業推進を図る「曾山地区」の土地利用計画の検討を行いました。 ●地域商社設立の検討のために市内業者とともに、先進地（香川県三豊市）視察を行い、意見を出し合いました。 ●大学誘致を検討するために農学部を創設した大学を訪問するとともに、本市の農業分野における基礎情報の整理を行いました。 ●情報セキュリティ対策強化のため、ISMS認証の取得を行いました。 ●紀の川市DX推進計画を策定しました。 ●業者管理、入札・契約関連事務及び工事成績評定を全庁的にシステムで運用しました。 ●新型コロナウイルス感染症防止対策を講じたうえで市民・職員が安全で快適に利用できるよう庁舎及び公用車など保有する財産の適正な維持・管理を行いました。 ●住民相談として、法律相談にまで至らない心配事などの相談を受けました。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

<ul style="list-style-type: none"> ●行財政改革の推進に向けて、職員が一丸となって取り組んでいきます。 ●紀の川インターチェンジ周辺の土地利用について、先行的に検討している「曾山地区」の開発に向けて、具体的に取り組んでいきます。 ●引き続いて農業分野の教育機関の誘致に向けての調査研究をしていきます。 ●デジタル技術を最大限に利用し、市民の利便性と業務の効率化を目指していきます。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	紀の川市DXアクションプランに基づき、効率的・効果的な市民サービスの提供に向けて、「キャッシュレス決済の拡充」「書かない窓口」などの取組を進めており、また、重点プロジェクトの一つである稼ぐ力の向上に向けて「曾山地区」の開発について着実に取組が出来ていることなどから普通と判断します。

施策評価シート（令和4年度成果）

1. 施策の概要

基本施策名	5-3-4	職員の育成と職場環境の充実	施策責任者	総務部長 杉本 太
目指す姿	職員の採用・研修・評価が適正に行われ、いきいきと働くことができる職場環境づくりと、充実した市民サービスが行われているまちを目指します。			
関係課	人材マネジメント課、企画経営課		個別計画	人材育成基本方針、人材育成体系基本計画、女性活用推進法に基づく特定事業主行動計画、次世代育成支援特定事業主行動計画、職員適正化計画

2. 市民意識調査の結果

年度	重要度	重要度順	満足度	満足度順	市民意識の傾向（市民ニーズの分析）
R 4	5.1	32/40位	6.0	32/40位	●市民意識調査の結果、重要度は令和3年度から0.7%減少の5.1%、重要度順位は同位、また、満足度は令和3年度から0.6%減少の6.0%、満足度順位は1つ下がり32位と重要度満足度ともに低い結果となりました。 ●市民意識調査の重要度満足度を向上させるためには、まず、市民に職員の接遇に対する関心を高めてもらう必要があるため、引き続き職員の育成とスキルアップの推進が必須です。
R 3	5.8	32/40位	6.6	33/40位	

3. 成果指標の状況

No.	指標名	単位	H30	R 1	R 2	R 3	R 4	R 4 (目標値)	ベンチマーク
①	専門研修延べ参加者数	人	実績 達成率 (%)	159 132.5	170 141.6	109 90.8	72 60.0	1 0.8	120
②	管理的地位にある職員に占める女性職員の割合	%	実績 達成率 (%)	26.5 88.3	28.2 94.0	28.7 95.6	29.2 97.3	29.4 98.0	30 全国市区町村17.3% (R4)、県内市町村21.9% (R4)
③	仕事にやりがいを感じている職員の割合	%	実績 達成率 (%)	60.3 60.3	60.8 60.8	61.7 61.7	61.5 61.5	59.4 59.4	100
④	職場環境が良好を感じている職員の割合	%	実績 達成率 (%)	61.4 61.4	61.6 61.6	64.3 64.3	66.8 66.8	61.9 61.9	100
⑤	月45時間以上の時間外勤務を行った職員の割合	%	実績 達成率 (%)	24.5 245.0	22.8 228.0	19.5 195.0	15.4 154.0	15.6 156.0	10

4. 成果指標の分析（成果指標のNo.と対応）

- ①和歌山県市町村職員研修協議会が主催する専門研修に参加した延べ職員数で、年々、市民ニーズの多様化により複雑化・専門化する業務に対応するため、自主的に研修に参加する職員が増加傾向にありました。しかし、令和2年頃から新型コロナウイルス感染症の拡大の影響で職員自身が研修を自粛したり、年々、参加者数が減少し、また、令和4年度は新型コロナウイルス対策本部の方針として研修を自粛した期間を設けたため、参加者数は激減し1人となりました。
- ②女性が活躍する職場環境づくりの進捗状況を図る指標にもなる女性の管理職の割合で、年々、達成率は向上しています。
- ③人事異動における自己申告書で仕事へのやりがいに対して「十分ある」「少しはある」と回答した職員の割合について、令和4年度は2.1%減少の59.4%となりました。なお、「普通」と回答した職員を含めると92.1%と令和3年度より0.3%上昇しました。
- ④人事異動における自己申告書で職場環境に対して「非常に良好」「良好」と回答した職員の割合は、年々割合が向上していましたが、令和4年度は4.9%減少の61.9%となりました。また、「普通」と回答した職員を含めても93.3%と令和3年度より0.2%減少した結果となりました。
- ⑤新型コロナウイルス感染症拡大の影響で事業が休止や中止になったり、また、幸いにも大規模な災害がなかったため、達成率は令和3年度よりは微増しましたが、ここ数年では低い数値となりました。

5. 施策の現状（社会情勢の変化、国・県の制度変更、他市町村の動向等）

- 業務が複雑化・専門化する中、専門研修や職階に応じた階層別研修を実施することで、効率的で質の高い行政サービスの提供に資する人材の育成に取り組んでいます。
- 平成28年度から「人事評価制度」を導入し能力や業績に基づく人事管理を進め、職員の育成や適切な処遇の整備、管理職の指導力向上に取り組んでいます。
- 女性職員の登用を目標設定し、女性の活躍推進に取り組んでいます。
- 新規採用職員を対象とした研修を充実させ、平成29年度からは「メンター制度」を導入するなど、若手職員のキャリア形成に取り組んでいます。
- 年金支給開始年齢の段階的引上げに伴う再雇用職員や会計年度任用職員の活用拡大に取り組んでいます。
- 長時間労働の削減に努めていますが、依然として部署により長時間労働が慢性的に発生しているため、業務量の平準化と業務の見直しに取り組んでいます。

6. 施策における課題（長期総合計画で掲げた課題は○、それ以外は●）

- 職員の資質と能力の向上につながる効果的な取組が必要です。
- 職員の業務に対するモチベーションの向上と職員の意識改革が必要です。
- 職員がいきいきと働くことができるよう、多様な働き方に応じた職場環境の整備が必要です。
- 部署間の業務量の平準化を図るとともに、長時間労働削減のさらなる取組が必要です。
- 公務員としての資質を備えた人材の継続的な確保が必要です。
- 業務内容の複雑化・多様化に対応することができる職員の採用・育成と適正配置が必要です。
- 職員がいきいきと働くことができるよう、職場環境を充実させる必要があります。
- 「職員の能力向上」＝「人材育成」のためには、効果的な研修を行なう必要があります。今後もターゲットを絞った研修を実施するとともに担当業務の能力向上とスペシャリスト（専門職員）の育成のための専門研修への参加を促進します。また、人事評価制度の更なる精度向上のため、評価者研修を実施するとともに、研修を受ける環境を整備することで人事評価制度を人材育成ツールとして活用することが必要です。
- 職員のメンタルヘルス対策を推進するため、職場環境の整備に加え、管理職員を対象とした研修、産業医や専門医との緊密な連携等、職員の心の疾病の未然防止、早期発見・対処、円滑な職場への取組を推進していくことが必要です。

7. 取組の状況と今後の方向性

No.	取組方針（担当課）	これまでの取組・成果	進捗度	今後の取組の方向性（新規・拡充がある場合はその内容）
①	戦略的な人材育成の推進	<ul style="list-style-type: none"> ●市の将来像や人材育成基本方針にある目指すべき職員像「自ら考え行動し、チャレンジ精神を持って取り組む、市民から信頼される職員」の育成を目指して、「人材育成体系基本計画」を策定しました。 ●職員一人一人の能力向上と組織全体のレベルアップを図るために、「人材育成体系基本計画」に基づき、各職階の職位に必要な知識・能力を身につけるための階層別研修を必須研修として実施しました。 ●J I AM（全国市町村国際文化研修所）へ職員を派遣しました。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●法務やパソコン操作など職員が不足している、あるいは学びたいと思う分野のスキルアップを支援できるような専門研修の充実を図ります。 ●専門職の人材育成に努めるため、専門資格の取得支援を検討します。 ●国・県・他市等からの専門知識・経験を有する職員を受け入れたり、又、他の機関へ派遣することで人事交流の推進を図ります。
	人材マネジメント課			
②	人材の確保と適正な配置による組織力の向上	<ul style="list-style-type: none"> ●第2次長期総合計画後期基本計画を推進していくため、必要な機構改革を実施しました。 ●業務量調査により各部署の業務量の把握と分析を行い、機構改革に連動して業務量に応じた人員配置を行いました。 ●排水ポンプ車操作員の業務を外部委託し、業務の効率化を進めました。 ●引き続いてDX推進のためデジタル推進監を設置しています。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●公務員としての資質を備えた人材を確保し、さまざまな業務を体験させることで業務遂行能力を高め、職員の育成と適正な配置を実現します。 ●業務改善や会計年度任用職員の機動的な配置、体育施設やホール施設の指定管理者制度の導入等、外部委託を推進し、業務の効率化を進めます。 ●女性管理職の登用を推進します。 ●施策を推進するために機能的な組織を目指し、隨時検証を行います。 ●重点プロジェクトを効果的に取り組んでいくために組織の充実化を図ります。 ●受験者確保のための職員採用試験の情報発信を充実させます。
	人材マネジメント課・企画経営課			
③	良好な職場環境の整備・充実	<ul style="list-style-type: none"> ●ノー残業デーや職場巡視の導入、45時間以上の超過勤務を行った職員がいる部署からの現状と改善策の報告を義務付けるなど、長時間労働の削減を職員に意識付けることで、生産性の高い労働を目指し推進してきました。 ●夏季特別休暇を取得しやすいうように、取得期間を「6月から9月まで」を「5月から10月まで」に拡大しました。 ●在宅勤務（テレワーク）を可能としました。 ●育児休業、育児参加のための休暇をより柔軟に取得できるようにしました。 	普通	<ul style="list-style-type: none"> ●より働きやすい職場環境を構築するため、職員の勤務条件や福利厚生制度などを整備します。 ●良好な職場環境づくりの重要性を職員一人一人が認識し、互いの立場を理解し、認め合う意識を醸成します。 ●長時間労働の削減や生産性の高い労働を目指す「働き方改革」を推進します。
	人材マネジメント課			
④				
⑤				
⑥				

8. その他の取組（上記の取組方針以外の取組状況）

●メンタルヘルス向上のため専門医との新たな連携構築に向けて検討を行い、令和元年度から専門医の定期的な来庁により、メンタルヘルス相談業務の充実を図るようにしました。

9. 施策の方針（取組の優先順位や、重点化・見直しを図るもの等、施策の方向性）

●人材育成体系基本計画に基づき、人材育成の4つの取組を推進するとともに、階層別研修や専門研修を多く実施することで、「自ら考え行動し、チャレンジ精神を持って取り組む、市民から信頼される職員」の育成に取り組みます。

1. 職場全体での教育体制の整備：職員のスキル形成を図るために組織的に人材育成体系を整備して、効果的な職員の学びの機会を提供します。
2. 仕事への意欲・モチベーションの向上：体系的な育成計画により、知識やスキルが向上することにより、仕事がスムーズになり、意欲・モチベーションの向上につなげます。
3. キャリアアップの支援：スキルアップを続けながら仕事を続けたい職員への明確なキャリアイメージを描く方法やモデルケースを展開する仕組みを作ります。
4. 多様な働き方の推進：ワークライフバランスや多様な価値観を理解するための学習機会を増やし、より多くの人材が活躍できる職場環境の実現につなげます。

10. 施策の評価

施策の進捗度	進捗度の判断理由
普通	施策は概ね計画どおりに推進されています。なお、新型コロナウイルス感染症拡大の影響が施策の推進に大きく影響しているが、今後もこれまでと同様に、職員の育成とスキルアップを推進していかなければなりません。